

El Porvenir Desamparadeño

<p>El que se entrega á la prostitución ofende al mismo tiempo á la mujer corrompida y á la mujer pura.</p> <p>WENEGER</p>	<p>PERIODICO MENSUAL Y GRATIS</p> <hr/> <p>Desamparados, 12 de octubre de 1911</p>	<p>Quien ame la luz debe salir de la mina; quien sueñe para sus hijos una patria libre, que aprenda á ser independiente.</p> <p>ZAMACOIS</p>
---	--	--

Director.—Fco. M.^a Núñez M.

Admor.—J. J. Hernández

Nota Editorial

¡12 de Octubre!

Fecha hermosa, digna de recordarse y de celebrarse con pompa y solemnidad. Desde ese día la luz generadora traída por el inmortal Colón, visitó por vez primera las playas americanas. Comenzó desde entonces una nueva vida que debía progresar paulatinamente hasta colocarse donde hoy se encuentra: la luz, la ciencia y la verdad, sustituyeron las negras tinieblas que cubrían la faz de las Américas, las sombras y las falsedades propias de la ignorancia.

Bendito día! es para nosotros más importante que la recordación de la más completa Victoria, que cualquiera otra fecha.

Al recordarla, pues, descubrámonos y saludemos con cariño aquella tierra Española, nuestra madre por varios años. Recordemos también al inmortal Colón y depositemos a su memoria una corona de frescas rosas, prueba de gratitud.

Locales

Casos y Cosas

Con placer hemos visto que nuestro periódico ha sido bien recibido y que se ha atendido á nuestras indicaciones. Por hoy sólo tenemos que lamentar, el pésimo estado de nuestra iglesia y el poco celo del Sr. cura.

Este pueblo que ha tenido buenos pastores, verdaderos discípulos de Cristo, tales como los Canónigos Valenciano y don José Vte. Salazar y como el Dr. Badilla, que á más de sus dotes intelectuales son también verdadero dechados de virtudes, no podemos menos que extrañar y notar diferencia entre aquéllos, y el Sr. Vilá.

Creemos que este Sr. se ha dedicado únicamente á vivir cómodamente, vida de millonario, gastándose regio palacio, buen licor y buenos platos á costilla del pobre pueblo, y aunque este pase como pasare.

Veamos, si no, desde cuando se viene recolectando dinero para el nuevo templo y éste se ve cada día más lejos, y en cambio se gasta en corredores, jardines y plazoletas innecesarias.

En cambio, el atrio de la iglesia, vergüenza da el decirlo, es el potrero del Sr. Cura. Veamos el medio de corregir este abuso.

Es el Sr. Cura el que debe infundir el respeto que se merece la Casa Santa, y es el primero en faltar á la moral, tomando dicho lugar en potrero de su uso.

Ahora, veamos la villa de Barba, con hermosos jardines enlosados, al redor de la iglesia; y no podemos hacer lo mismo nosotros?

Claro que sí!

Antes, Sr. Cura, ese su potrero era un parquesito cultivado por los vecinos, pero como nosotros siempre he-

mos andado cojos con los Jefes Políticos y celadores del orden, y abundantes en cacos, ó por lo menos en amigos de lo ajeno, comenzaron á moler y á llevarse los siembros; de aquí que se abandonara este trabajo.

Ahora que pensamos tener un buen servicio policiaco, debemos pensar en esos jardines, que darán un bello aspecto á nuestra Iglesia.

Anunciando á los feligreses que se quiere convertir aquel potrero en jardines, y repartiendo dicho terreno en partes, correspondiendo una parte á cada distrito, tendremos en poco tiempo realizada nuestra idea.

Y sin ir muy lejos, si cada vecino toma una era, que gustosos los desamparadeños lo harían, seguro estoy de que en poco tiempo tendremos frescas y perfumadas flores para adornar la Casa Santa.

Los caminos los rellenaremos con ripio fino y los desagües empedrados y tendremos un nuevo atractivo en esta población.

Inicie Ud. la idea, Sr. Cura, y pronto la verá realizada.

Nos interesa también que el Sr. Vilá se esmere más por el culto divino y por la explicación de las doctrinas sabias de Cristo.

Que haya misa á las 8 ó las 9 de la mañana con buen sermón moralizador é iustructivo. Así podrán venir de los barrios lejanos y regresar antes de la lluvia.

Al medio día que se reúnan los niños, pero no para ir á charlar, reír y jugar en el templo sino para oír sabios consejos para sembrar en sus corazones el amor al bien y á la patria, la franqueza, la sinceridad, el amor á sus semejantes y tantas cosas que urjen á esa pequeña sociedad.

Recordemos aquellos pasados tiempos cuando hasta los viejos sacaban su rato para escuchar las explicaciones del Canónigo Valenciano, del recordado Canónigo Salazar y las del Dr. Badilla.

Recordemos que la religión es un freno, y como tal se necesita en todo pueblo.

Recordemos que el templo, puede convertirse en una escuela dominical donde se enseñe á los futuros miembros de familia la manera de vivir honrada y religiosamente.

En fin á las 4 ó 5 de la tarde un rosario solemne, al cual puedan ir muchos vecinos y si el tiempo lo permite, muchas gentes de los pueblos.

Tal es el orden de los oficios religiosos que debe seguirse si se quiere que el pueblo los aproveche.

Esperamos, pues, que será complacido el pueblo, pues este es su clamor!

NUÑO.

NUEVA VIDA!

Por el pueblo

Con gran placer hemos oído decir que don Nicolás Montero construirá algunas casitas en esta villa.

Magnífica idea! Este es el punto principal que debemos tratar, si queremos que Desamparados cambie de da vida.

Por muchos años hemos notado, que Desamparados se despuebla cada día más y más, por varias causas:

1º—Por falta de casas, y por falta de dinero para construir, de parte de los propietarios.

2º—Porque los jóvenes que sobresalen un poquito, buscando horizontes mas amplios, se van á otros pueblos, fundan su hogar y olvidan este desamparado cantón.

3º—Porque muchas de nuestras jóvenes, en espera de buenas oportunidades, se van quedando, olvidando el fin de la mujer.

4º—Porque estas mismas señoritas desprecian nuestros jóvenes, y estos se ven precisados á buscar su compañera en otros pueblos.

5º—Porque las rencillas locales, que siempre han existido, no se han podi-

do romper y vienen desde hace mucho tiempo dejando sentir sus maléficis resultados: el retroceso.

Cambiamos de vida y vendrá el verdadero progreso, cualquiera otra medida es vana.

Levántense casitas, donde se alojen las familias pobres. con poco costo, y entonces tendremos el aumento y el embellecimiento de la población.

Hagamos comfortable la vida, unámonos á trabajar por el bello ideal del progreso, y nuestros compañeros, disueltos hoy dia, se vendrán á su tierra donde ya no existen rencillas, donde sólo se piensa en la felicidad.

Eduquemos nuestras jóvenes por medio de conferencias y lecturas morales; hagamos que se conozcan y conozcan á sus compañeros y entonces cambiarán de modo de pensar, los matrimonios serán frecuentes y el número de hogares aumentará.

Tal es el cambio que debe operarse en nuestro cantón para poder decir: somos un pueblo progresista.

Por eso vemos con alegría que el Sr. Montero quiera construir, y también vemos con gusto que ya don Tobias Mora haya comenzado á levantar bonitas habitaciones.

Que siga levantando pequeñas casitas, cómodas é higiénicas y ganará y favorecerá al pueblo.

Adelante, que este es el primer paso!

PÍLAR DE PIEDRA

Tarjeta

A la simpática colaboradora, Sra. Pilar de Piedra, saludamos hoy y deseámosle muchas felicidades.

El Cuerpo de Redacción.

Notas cortas

Un Angel mas.....

Galantemente se nos ha comunicado la llegada de una hermosa niña al hogar de don Ricardo Bonilla h.

Agradecemos la fineza y deseamos

toda clase de felicidades para el hogar Bonilla-Hernández.

Remitido.

A don Tobias Retana, Rafael Solano y demas personas que se interesaron en acusarme.

Les rindo las mas exprecivas gracias por sus sospechas y malas intenciones contra mi, y les pregunto: sería yo el autor de los últimos robos en la Escuela y le Iglesia?

JAIME FLORES.

De San Rafael.

Habiendo recibido el segundo número del interesante periódico local, "El Porvenir Desamparadeño", he visto su notita, la que agradezco y les manifiesto que, á pesar de estar tan grave mi señora, la ha aliviado el Dr. Calderón, quien se ha esmerado mucho por su salud, lo que le agradezco altamente y le doy por este medio mis gracias.

MARCOS ASTUA.

Para el proximo número.

"Políticas indevidas." "Ascensos militares" y "Electores, Agentes de Policía". Será política de Lalo?

(Alerta Electores!)

Cosas que chocan

Dos señoritas de luto, que debían guardar mejor el duelo de su padre, y que asisten á bailes.

Los empleados que asisten á su oficina en mangas de camisa, faltando así á la moralidad y al respeto del pueblo.

Unos señores que portan armas en pleno día y para rondar por la villa. Y la ley de vagos,...

Un bicho que trata de atacar y pedir los nombres de nuestros colaboradores, al Administrador de este periódico, siendo este niño hermano de yo no se que Jefe.

De San Antonio

En mi anterior artículo dije algo sobre la necesidad de una oficina telegráfica en esta localidad.

Pues bien, como se trata de economizar voy á señalar el medio de complacernos sin aumentar el presupuesto.

Como en Desamparados hay dos telegrafistas, y como la mayor parte de los telegramas vienen para estos pueblos, teniendo oficina en este barrio, el trabajo disminuye y si actualmente no son necesarios dos telegrafistas, menos si el Sr. Director Gral. de Telégrafos nos favorece.

Luego, para llevar á cabo esta obra nos parece un medio muy conveniente, trasladando un telegrafista á este barrio.

Nosotros esperamos ver qué efectos hacen nuestras palabras, y si no nos complacen, con lo ya ofrecido, presentaremos un memorial á quien corresponda para que se nos atienda.

También se mejorará el servicio de correos, pues hoy no tenemos administrador, y el que deja las cartas en su casa lo hace gratuitamente, por lo que no se interesa en su distribución. Ya que se llevó á cabo la idea del finado don Fco. M^a Núñez, instalando dicho servicio de correo á Patarrá, llévase á cabo la idea de dicho señor con respecto al telégrafo.

Repito, no será aumento ninguno, se mejorará el servicio y se complacerá un pueblo.

Antes de terminar quiero hacer presente que en esta localidad se está haciendo notar la falta de un buen agente de Policía. ¿Nos complacerán? Ya le preguntaremos á Martell.

TOMÁS FUENTES

Comunicado

Al Público

Conozcan quién es Tobías Mora Monge.

El cuerpo de redacción de "El Porvenir Desamparadeno" no contesta el comunicado de don Tobías Mora M. (del 6 del corriente), porque es darle mucha importancia; pero yo, voy á darle una lección y á presentarlo ante el público y principalmente ante el Sr. Robles, para que vea quienes son sus amigos.

El sábado 23 del pasado mes, en la refresquería "La Vegonia", el señor Mora, dijo ante los señores: Salvador Rodríguez, Zenón Chacón, José J. Hernández y Fco. M^a Núñez, que mandaría trabajitos y ayudaría con algún dinero pero de á *callado* porque Lalo era su amigo.

Por consideraciones de familia, nuestro Director lo puso entre los colaboradores, y no como un simple corresponsal, dándole mucho, pues ese señor, no puede sino escribir malamente.

Es completamente falso que haya negado su ayuda, antes bien, le hizo presente al Sr. Chacón, que podía ayudarnos también: y vease, presentamos pruebas.

El Sr. Mora es conocido por farandulero, alabancioso y hoy, por falso.

Antes de terminar le aconsejo que para pasar por "La Vegonia" se ponga una máscara.

He de advertir que dicho comunicado fué firmado en el establecimiento "El Toro", y hecho malamente por Roberto Solís, persona ajena á los intereses del pueblo, y de quien ya diremos algo en el próximo número, del 24.

T. L. MORA U.

Tip. "El Pueblo"